

BAB 1. PENDAHULUAN

1.1 Latar Belakang

Program Wirausaha Merdeka merupakan bagian dari kebijakan Merdeka Belajar Kampus Merdeka (MBKM) yang diperuntukkan bagi mahasiswa akademik dan vokasi di jenjang perguruan tinggi. Program ini memberikan kesempatan kepada mahasiswa untuk belajar secara intensif tentang kewirausahaan selama satu semester di perguruan tinggi mitra terpilih. Program Wirausaha Merdeka ini mengajak para mahasiswa untuk berkolaborasi, beraksi, dan berbakti untuk negeri dalam perkembangan ekonomi masyarakat Indonesia. Mahasiswa diharapkan dapat menjadi agen perubahan (*agent of change*) yang membantu meningkatkan kualitas ekonomi masyarakat dan menjadi agen penggerak (*agent of driven*) dalam memberikan solusi inovasi untuk membuka lapangan pekerjaan melalui peluang dan perkembangan bisnis mahasiswa, serta menjadi agen pelopor (*agent of creator*) untuk menumbuhkan potensi kewirausahaan baru di Indonesia.

Kegiatan wirausaha merdeka dilakukan dalam 1 semester (6 bulan) penulis mengikuti kegiatan wirausaha merdeka yang di adakan di Politeknik Negeri Jember. Dalam kegiatan wirausaha merdeka ini memiliki bermacam-macam kegiatan mulai dari kegiatan pembukaan atau kick off wirausaha merdeka, EDC, outbond, magang tematik, gelar produk pasca magang, bootcamp, pendampingan, coaching, gelar produk pasca magang, bimtek BNSP, ujikom, gelar produk dan business matching.

Politeknik Negeri Jember (Polije) merupakan perguruan tinggi yang menyelenggarakan pendidikan vokasional, yaitu program pendidikan yang mengarah proses belajar mengajar pada tingkat keahlian, keterampilan, dan standar kompetensi yang spesifik sesuai dengan kebutuhan pasar kerja dan stakeholder, serta mempunyai kemandirian dalam berkarya dan berwirausaha

berbasis IPTEKS yang diperolehnya. Politeknik Negeri Jember sebagai PTN vokasi unggulan dipercaya menjadi penyelenggara program-program strategis dari Kementerian Pendidikan dan Kebudayaan, Riset dan Teknologi (Kemdikbudristek). Kali ini menjadi perguruan tinggi terpilih menjadi pelaksana program hibah kegiatan Wirausaha Merdeka (WMK), dari Direktorat Akademik PTV Direktorat Jenderal Pendidikan Vokasi Kemdikbudristek.

Bedhag Kopi merupakan usaha kecil yang mengolah kopi dari hulu hingga hilir, seperti perawatan kebun, proses paska panen, sangrai (roasting), produk untuk standar kopi specialty kafe. Usaha Bedhag Kopi terletak di Jalan Jawa 2 No 4 Rt. 03 Rw. 36 Tegalboto Kidul Kel. Sumbersari, Kec. Sumbersari, Jember Jawa Timur. Usaha ini berdiri sejak tahun 2016. Pemilik Usaha Kecil Bedhag Kopi adalah Donny Agustinus Waluyo, SE. Usaha ini menyangrai (roasting) berbagai macam jenis kopi, khususnya kopi robusta, arabika, dan librika. Tetapi yang menjadi ciri khas adalah Kopi Robusta.

Kopi merupakan tanaman yang banyak dibudidayakan di negara tropis. Kopi yang populer dibudidayakan di Indonesia adalah kopi robusta dan kopi arabika. Kopi juga merupakan jenis minuman yang penting bagi sebagian masyarakat dunia. Masing – masing daerah mempunyai ciri khas dan cita rasa serta ukuran kopi yang beraneka ragam. Bulan panen kopi biasanya antara bulan Mei - September dengan puncak panen bulan Juli – Agustus. Indonesia merupakan negara penghasil kopi terbesar didunia setelah Brazil, Vietnam dan Kolombia. Produk kopi Indonesia mencapai 565,08 ton pada tahun 2018 atau 5,53% dari total produksi kopi dunia (Dewi & Utama, n.d.). Kopi sebagai komoditas ekspor, juga merupakan komoditi yang dikonsumsi dalam negeri. Produksi kopi Indonesia diekspor ke mancanegara sedangkan sisanya dipasarkan dalam negeri (Septiani & Kawuryan, 2021). Konsumsi kopi nasional meningkat cukup pesat dalam 5 tahun terakhir, yaitu 8,8% per tahun. Peningkatan tersebut juga karena konsumsi kopi menjadi bagian dari gaya hidup masyarakat (Qoni^{ah}, 2022). Oleh karena itu, peluang untuk pemasaran kopi masih terbuka lebar. Hal – hal yang perlu diperhatikan dalam memaksimalkan perkembangan perkebunan kopi diantaranya adalah budidaya kopi.

Berdasarkan data dari Dinas Perkebunan Jawa Timur diketahui bahwa Kabupaten Jember merupakan penghasil budidaya kopi robusta rakyat terbesar kedua di Jawa Timur setelah Kabupaten Malang. Selain itu, Kabupaten Jember merupakan satu-satunya daerah yang memiliki pusat penelitian kopi dan kakao, oleh karena itu produk kopi di Kabupaten Jember mempunyai peluang untuk dikembangkan. Para petani kopi robusta di Kabupaten Jember pada umumnya belum menerapkan strategi pemasaran secara optimal untuk meningkatkan pendapatannya. Hal tersebut yang mendorong kami sebagai *entrepreneur* muda untuk mengembangkan potensi kopi robusta di Kabupaten Jember melalui salah satu program pemerintah yakni Wirausaha Merdeka

Kopi robusta berasal dari Kongo dan tumbuh baik di dataran rendah sampai ketinggian sekitar 1.000m diatas permukaan laut, dengan suhu sekitar 200C. Kopi Robusta (*Coffea canephora*) masuk ke Indonesia pada tahun 1900. Nama Robusta diambil dari kata “robust“, istilah dalam bahasa Inggris yang artinya kuat. Sesuai dengan namanya, minuman yang diekstrak dari biji kopi robusta memiliki cita rasa yang kuat dan cenderung lebih pahit dibanding arabika. Robusta memiliki rasa mirip cokelat dengan aroma yang khas. Robusta juga mempunyai tekstur yang lebih kasar dengan warna bervariasi sesuai dengan kopi ini akan berbeda untuk setiap negara dan menghasilkan rasa yang juga berbeda.

1.2 Tujuan Program MBKM Wirausaha Merdeka

Tujuan program kegiatan wirausaha merdeka terdapat 2 tujuan antara lain tujuan umum dan tujuan khusus.

1.2.1 Tujuan Umum

Tujuan umum adalah tujuan penelitian secara keseluruhan dari yang ingin dicapai dalam penelitian itu sendiri. Untuk memperoleh pengetahuan atau penemuan baru. Dan untuk mengembangkan pengetahuan yang sudah ada. Untuk memperoleh pengetahuan atau penemuan baru. Adapun tujuan umum program WMK ini antara lain :

1. Memberikan kesempatan bagi mahasiswa yang memiliki minat berwirausaha untuk mengembangkan ide menjadi usaha kreatif dan inovatif.
2. Memfasilitasi mahasiswa mengaplikasikan rencana bisnis yang telah didapatkan saat mengikuti kuliah kewirausahaan menjadi sebuah usaha.
3. Meningkatkan jumlah wirausahawan dari kalangan intelektual kampus.

1.2.2 Tujuan Khusus

Tujuan khusus adalah sebuah tujuan yang lebih terfokus pada mencari tahu atau menggali hal-hal sedang diteliti, mengembangkan sesuatu hal keinginan dan memperkuat teori yang secara khusus tidak tertuju pada hal-hal umum seperti biasanya. Adapun tujuan khusus program WMK ini antara lain :

1. Meningkatkan strategi pemasaran produk kerupuk kopi.
2. Mengetahui strategi pemasaran produk kerupuk kopi yang tepat.
3. Mengetahui pesaing kerupuk kopi di Kabupaten Jember.
4. Mengevaluasi dan menyelesaikan permasalahan pemasaran kerupuk kopi pada saat mewujudkan produk inovasi.

1.3 Manfaat Program MBKM Wirausaha Merdeka

Adapun manfaat yang akan di peroleh dalam mengikuti program MBKM Wirausaha Merdeka sebagai berikut :

1. Bagi Mahasiswa
Dapat menambah wawasan dan ilmu pengetahuan terkait dengan inovasi pengembangan produk kopi di Bedhag *Coffee* Kabupaten Jember serta sebagai wujud penerapan ilmu pengetahuan yang telah didapat selama masa perkuliahan sehingga dapat menerapkan ke dalam dunia kerja.
2. Bagi Perguruan Tinggi Pelaksana Program
Perguruan Tinggi mampu melakukan berbagai kajian, inovasi dan kreatifitas dalam pengembangan wirausaha mahasiswa serta membantu pencapaian (IKU-1) yaitu aspek peningkatan kualitas lulusan dalam kesiapan kerja lulusan untuk mendapatkan pekerjaan yang layak atau berwirausaha setelah

menyelesaikan studi di Perguruan Tinggi dan pencapaian (IKU-2) yaitu aspek peningkatan kualitas mahasiswa berupa dukungan dan apresiasi terhadap mahasiswa untuk dapat belajar dan berprestasi dalam kegiatan di luar kampus.

3. Bagi Perguruan Tinggi asal Mahasiswa

Mendapatkan manfaat melalui peningkatan kompetensi dan daya kerja mahasiswa terutama dalam pengembangan wirausaha mahasiswa serta membantu pencapaian (IKU-1) yaitu aspek peningkatan kualitas lulusan dalam kesiapan kerja lulusan untuk mendapatkan pekerjaan yang layak atau berwirausaha setelah menyelesaikan studi di Perguruan Tinggi dan pencapaian (IKU-2) yaitu aspek peningkatan kualitas mahasiswa berupa dukungan dan apresiasi terhadap mahasiswa untuk dapat belajar dan berprestasi dalam kegiatan di luar kampus.

1.4 Tempat dan Waktu Pelaksanaan kegiatan Wirausaha Merdeka

Pelaksanaan kegiatan Wirausaha Merdeka yang dilakukan penulis berlokasi di Politeknik Negari Jember, terhadap beberapa kegiatan yang dilakukan dengan waktu dan tempat pelaksanaan yang berbeda. Berikut kegiatan yang dilakukan pada saat pelaksanaan kegiatan wirausaha merdeka di laksanakan serta waktu dan tempat pelaksanaanya. Tabel Pelaksanaan dapat dilihat di Tabel 1.1.

Tabel 1.1 Jadwal kegiatan Wiusaha Merdeka

Nama Kegiatan	Waktu dan Tempat Pelaksanaan
Kick Off	Kegiatan dan pembukaan peresmian (kick off) program wirausaha merdeka di laksanakan di Auditorium Vokasi Politeknik Negeri Jember Jl. Mastrip Krajan Timur, Sumbersari, Kec. Sumbersari, Kabupaten Jember, Jawa Timur 68121. Kegiatan ini dilakukan pada Jum'at (25 Agustus 2023)
EDC (<i>Entrepreneurship Development Class</i>)	Kegiatan EDC (Entrepreneurship Development Class) program wirausaha merdeka di laksanakan di Aula Sutrisno Politeknik Negeri Jember Jl. Mastrip, Krajan Timur, Sumbersari, Kec. Sumbersari, Kabupaten Jember, Jawa Timur 68121. Kegiatan ini dilakukan pada hari senin-jumat (28 Agustus- 1 September 2023)
Outbond	Kegiatan outbond program wirausaha merdeka di laksanakan di depan GOR Perjuangan 45 Politeknik Negeri Jember Jl. Mastrip, Krajan Timur, Sumbersari, Kec. Sumbersari, Kabupaten Jember, Jawa Timur 68121. Kegiatan ini dilakukan pada hari Sabtu (2 September 2023)
Magang Tematik	Kegiatan praktik magang atau on boarding tematik kewirausahaan Program Wirausaha merdeka dilaksanakan di Bhedag Kopi yang berlokasi di Jl. Jawa II No.4, RT.03/RW.36, Tegal Boto Lor, Sumbersari, Kec. Sumbersari, Kabupaten Jember, Jawa Timur 68121. Bhedag Kopi bergerak di bidang industri kopi dari hulu hingga hilir dan juga sebagai tempat Lembaga Pelatihan Swasta (LKM) dengan nama Indi Preneur Kreatif Madani (IKM). Kegiatan magang atau on boarding Program Kewirausahaan Merdeka dilaksanakan pada tanggal 4 September 2023 – 10 November 2023. Jam operasional magang di laksanakan mulai pukul 09.00-16.30 WIB, yang di lakukan mulai hari senin hingga hari Jum'at.
Gelar Produk	Kegiatan gelar produk program wirausaha merdeka di laksanakan di GOR Perjuangan 45 Politeknik Negeri Jember Jl. Mastrip, Krajan Timur, Sumbersari, Kec. Sumbersari, Kabupaten Jember, Jawa Timur 68121. Kegiatan ini dilakukan pada hari Kamis (16 September 2023)
Bootcamp	Kegiatan bootcamp program wirausaha merdeka di laksanakan di Aula Sutrisno Politeknik Negeri Jember Jl. Mastrip, Krajan Timur, Sumbersari, Kec. Sumbersari, Kabupaten Jember, Jawa Timur 68121. Kegiatan ini dilakukan pada hari Selasa-jumat (21 November- 1 Desember 2023)

Nama Kegiatan	Waktu dan Tempat Pelaksanaan
Pendampingan	Kegiatan pendampingan program wirausaha merdeka di laksanakan di Wifi Corner Politeknik Negeri Jember Jl. Mastrip, Krajan Timur, Sumbersari, Kec. Sumbersari, Kabupaten Jember, Jawa Timur 68121. Kegiatan ini dilakukan pada hari selasa-jumat (21 November- 1 Desember 2023)
Choaching	Kegiatan choaching program wirausaha merdeka di laksanakan di zoom meething. Kegiatan ini dilakukan pada hari selasa-jumat (21 November- 1 Desember 2023)